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Allocution de Terry Davis, Secrétaire Général du Conseil de l’Europe, à l’occasion de 
la cérémonie marquant le 50e anniversaire du drapeau européen (Strasbourg, 16 
novembre 2005)

(Seul le texte prononcé fait foi)

Un drapeau est un symbole. En tant que tel, il n’a pas de valeur en soi. Il tient sa signification de ce qu’il 
représente. 

Il y a cinquante ans, la décision du Comité des Ministres du Conseil de l’Europe d’adopter l’emblème de 
douze étoiles d’or sur fond azur comme drapeau officiel a offert aux Européens un symbole fort qui a su 
exprimer leurs espoirs et leurs attentes. Aujourd’hui, les utilisateurs du drapeau européen (le Conseil de 
l’Europe et l’Union européenne) ont un défi à relever : faire preuve de la même clairvoyance, du même 
courage et de la même ingéniosité que nos prédécesseurs et retrouver l’esprit qui les animait. L’Europe ne 
peut fonctionner que si elle est construite par les Européens, et non pour eux. 

Le 12 décembre 1955, c’est à Liam Cosgrave, alors ministre des Affaires étrangères de l’Irlande et Président 
du Comité des Ministres du Conseil de l’Europe – et qui deviendra plus tard Premier ministre de l’Irlande –, 
que revint l’honneur de hisser pour la première fois le drapeau européen. Il me semble que les quelques mots 
qu’il prononça en français ce jour-là n’ont rien perdu de leur pertinence et méritent d’être cités ici, 
aujourd’hui : 

« Le Conseil de l’Europe est représenté dans cet emblème sous la forme d’un cercle fermé d’étoiles. Ces 
étoiles ne représentent ni des pays, ni des Etats, ni des races. Leur nombre restera invariable : douze est le 
symbole de la perfection et de la plénitude, comme l’union de nos peuples devrait être ». 

En matière de sauvegarde de la démocratie et des droits de l’homme, la « perfection et […] la plénitude » 
sont des objectifs impossibles à atteindre, mais auxquels il ne faut jamais renoncer. Pour le Conseil de 
l’Europe, le drapeau européen n’est pas seulement un symbole : c’est aussi une mission. 
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